

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Dari hasil penelitian di Pondok Pesantren Darussa'adah Lirboyo Kota Kediri mengenai kesiapan pondok pesantren dalam pengembangan program pesantren ramah anak di Pondok Pesantren Darussa'adah, maka dapat diambil kesimpulan sebagai berikut :

1. Kebijakan pemerintah terkait program ramah anak berperan penting dalam mengatasi masalah kekerasan di pondok pesantren. Program ini sesuai dengan Undang-Undang Nomor 18 Tahun 2019 yang mengatur pesantren dan menekankan perlunya lingkungan yang aman dan nyaman bagi santri. Dukungan pemerintah terhadap program ini memberikan dasar hukum dan pedoman bagi lembaga pendidikan untuk mengutamakan kesejahteraan, pendidikan, dan perlindungan anak. Implementasi kebijakan melibatkan langkah-langkah konkret seperti alokasi anggaran, pelatihan bagi pendidik, dan penguatan infrastruktur.
2. Adapun Kesiapan Pondok Pesantren Daruss'adah Dalam Pengembangan Program Pesantren Ramah Anak Pondok Pesantren Daruss'adah telah menunjukkan kesiapan dalam mengembangkan program pesantren ramah anak dengan memenuhi beberapa indikator penting. Terdapat hubungan baik antara pendidik dan santri, yang ditandai dengan komunikasi terbuka, kepercayaan, dan dukungan yang adil tanpa memandang latar belakang. Santri juga memiliki hak untuk berbicara bebas, mendapatkan

pendidikan dan makanan, serta belajar tanpa diskriminasi. Namun, masih ada kekurangan dalam fasilitas, terutama karena keterbatasan lahan.

## **B. Saran**

Dari hasil penelitian yang telah dilaksanakan dan kesimpulan yang telah diuraikan, selanjutnya peneliti akan memberikan beberapa saran yang sekiranya dapat dijadikan acuan dan pertimbangan yang semoga dapat bermanfaat bagi para pembaca dan lembaga terkait.

1. Hendaknya setiap pondok pesantren meningkatkan kesadaran akan pentingnya implementasi kebijakan pesantren ramah anak di seluruh pondok pesantren. Ini dapat dilakukan dengan menyediakan panduan praktis dan pelatihan bagi pengurus pesantren untuk memahami dan menerapkan konsep ini secara efektif.
2. Pondok Pesantren Daruss'adah telah menunjukkan kesiapan yang baik dalam mengembangkan program pesantren ramah anak. Pondok Pesantren Daruss'adah perlu melakukan evaluasi mendalam terhadap fasilitas yang ada serta merancang pengembangan untuk perbaikan ruang belajar, area bermain, dan fasilitas kesehatan, mempertimbangkan solusi kreatif dalam pengelolaan lahan terbatas seperti pembangunan bertingkat, serta menyediakan pelatihan berkala bagi pendidik mengenai teknik komunikasi efektif dan hak anak untuk meningkatkan pemahaman dan kesadaran tentang kebutuhan santri.